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劍橋⼤聖安德烈堂 
《創世紀》講道系列 不⽅便說的真理 
Robbie Strachan 牧師證道（2023 年 9 ⽉ 3 ⽇ 早堂） 

 

主要經⽂：《創世紀》6.1–8 

注意：除明確表明之處，本⽂所引⽤的經⽂皆出於《新標點和合本》。⼤聖安德烈堂

⽤的版本是英⽂新譯本（New International Version 2011）。 

您會怎樣回答以下的問題呢︖「這個世界為什麼這麼破爛︖」「我們怎能
去修理它，讓它回到正軌呢︖」即使您不是哲學達⼈，我們對這些問題都有各
⾃的答案，我們都意識到我們的世界遠差於我們的期望，只要看看新聞頭條就
會知道，它充滿了各種問題：「氣候危機」、「戰爭」、「性別歧視」等種種
惡⾏。我們怎樣才能修復這個破爛的世界呢︖ 

《創世紀》的其中⼀個⽬的就是解答這⼀類問題。《創世紀》是《聖經》
第⼀卷書，但很多⼈讀起來卻覺得它很奇怪，存在很多問題。我們在此講道系
列會探討「挪亞⽅⾈」的故事，這是英國經典的兒童故事，⼤概每⼀位⼩朋友
都認識：有巨⼤的船、很多可愛的動物、彩虹⼤團圓結局。但如果我們只知道
過濾版的「挪亞⽅⾈」，我們看《創世紀》的時候就會非常吃驚，因為「挪亞
⽅⾈」的故事涉及到膨⼤的⽣態及環境災難，並講述到⼤規模的死亡及滅絕。
《創世紀》更記載，這場洪⽔是神所帶來的。6 章 7 節耶和華說：「我要將所
造的⼈和⾛獸並昆蟲，以及空中的⾶⿃，都從地上除滅，因為我造他們後悔
了。」 

「挪亞⽅⾈」或許是令您對基督教感到冷漠的那種《聖經》故事。著名無
神論作家 Richard Dawkins寫道：「『挪亞⽅⾈』這個神話裡，動物⼀對⼀對地
進入⽅⾈，這是非常可愛的。可是，這個神話所帶出的信息是非常恐怖的。神
不滿意⼈類，甚至⽤洪⽔淹死了⼈類和他們的⼩孩⼦，並為了預防萬⼀亦殺死
了無辜的動物。」這的確是基督徒要⾯對的⼀個觀點。還有⼀個關乎歷史的問
題：「挪亞⽅⾈」真的發⽣了嗎︖我和 John Percival 牧師將嘗試在接下來的幾
週慢慢給⼤家拆解這樣問題。 

因為「挪亞⽅⾈」出現在《聖經》裡⾯，所以我們能夠相信並肯定，這個
故事為我們帶來好消息，跟我們的⽣活非常貼切，它能幫我們解答剛才的問題：
這個世界為什麼這麼破爛︖我們怎能去修理它呢︖ 

我⿎勵⼤家帶著您的疑問，跟我⼀起探索這篇古⽼的故事。今天的經⽂讓
我們看到兩件事：⼀、這些經節顯明我們和我們世界是怎樣的︔⼆、這些經節
顯明我們的上帝和祂的屬性。 

 

⼀、挪亞的故事能解釋我們世界的現況（The story of Noah explains our world）
[6.1–4] 
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《創世紀》是⼀種關於「起源」的故事。我們很喜歡「前傳」，《歡樂糖
果屋》和《飢餓遊戲》的前傳也即將開幕。其實我們每⼀位都想⽤故事去解釋
及定義⾃⼰， 這 是 ⼈ 類 非 常深層次的慾望 ， 因 此 有 些 ⼈ 很喜歡通過
ancestry.com 或是 Who Do You Think You Are 之類的電視節⽬去了解⾃⼰的家
譜和祖先。 

《創世紀》恰恰就是記載著整個宇宙的起源，並告訴我們很多關於上帝、
世界以及我們的故事。在《創世紀》⼀開始，造物主以說話創造這個世界，並
按照⾃⼰的形像造⼈，讓⼈享有與神連接的關係。《創世紀》非常清楚，神是
好的，祂創造的世界也是美好的，⽽⼈類就是被造物的頂尖。這原本是⼀個充
滿希望及想像的景況，⼈類本來的任務就是充滿⼤地，顯出神的善良。 

可是，從很早之前，事情就搞砸了，世界就變得很腐敗。有⼀條蛇（撒旦）
引誘最初的⼈類犯罪，使他們質疑神是否善良。最初的⼈類犯了罪，⽽他們的
罪就好像疾病⼀樣蔓延，讓所有⼈都墮落，萬物都變得腐敗。我們經常將《聖
經》分成《新約》《舊約》，但其實我們也可以把它分成「《創世紀》1–3 章」
及「隨後的⼀切」。狀況越來越糟糕，《創世紀》4 章記載了第⼀場謀殺，到
了 5 章罪和死亡開始霸佔掌控著這個世界。 

6 章 1 節：「當⼈在世上多起來，又⽣女兒的時候」︔讀到這裡，我們或
許會想，這不是很好嗎︖⼈類就是要⽣養眾多。但隨著您繼續閱讀，您的腦海
是不是也有⼀個揮之不去的疑問，這真的是好嗎︖在後⾯的幾句經⽂我們可以
得到確認。「神的兒⼦們看⾒⼈的女⼦美貌，就隨意挑選，娶來為妻。耶和華
說：『⼈既屬乎⾎氣，我的靈就不永遠住在他裡⾯，然⽽他的⽇⼦還可到⼀百
⼆⼗年。』」 

這三節經⽂有點難明。⼈們幾乎對這幾句經⽂裡的每個字都有不同的解釋，
例如「神的兒⼦們」是誰︖雖然我們在這段經⽂裡沒有直接的答案，但按照
《舊約》的慣例，「神的兒⼦」應該是指天使或者靈界⽣物，他們本來的⼯作
是輔助上帝，好像⾸相的內閣⼀樣。但根據《聖經》（《彼得後書》、《猶⼤
書》），有⼀些天使叛逆謀反了，成為了邪靈，魔鬼也就是這樣來的。 

然後我們又看到，有英⽂譯作「nephilim」的「偉⼈」出現（也有翻譯做
巨⼈「giant」），您是否認為這真的是太離譜了，他們是⼀種⼈和靈界⽣物交
合⽽成的⽣物，到底這是怎麼⼀回事︖第 6 章 4 節：「那時候有偉⼈在地上，
後來神的兒⼦們和⼈的女⼦們交合⽣⼦，那就是上古英武有名的⼈。」神話⼈
物吉加美⼠（Gilgamesh），去巴黎的羅浮宮就可以看到他的雕像，⼀⼿勒住⼀
隻獅⼦又拽著⼀條蛇。這些「上古英武有名的⼈」成為了中東帝國的起源神話
⼈物，反映了⼀種崇尚權利及殘暴、剝削別⼈的⽂化。 

對住在劍橋的我們來說，這些「神的兒⼦們以及偉⼈」的存在是難以置信
的。這是因為我們總是⽤現代的觀點與角度去看所有東西。我們相信，我們看
不到的東西⼀定不存在。但如果您是基督徒的話，您已經相信很多奇怪、與平
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常不⼀樣的超⾃然事實，譬如主耶穌為童貞女所⽣、主耶穌的復活等等，所以
相信古代有這些「偉⼈」也或許不是太誇張。 

但就算我們不清楚 6 章 1–4 節的具體意思，明顯的是，當時的世界不似預
期，跟神的計畫相反。重點在第 2 節：「神的兒⼦們看⾒⼈的女⼦美貌，就隨
意挑選，娶來為妻」。夏娃吃善惡樹的果⼦的時候也是⼀樣，她看⾒了果⼦就
隨意摘下來。我們的原罪（original sin）的核⼼就是想要像神⼀樣，越過天地
之間的界限，⼈類想要隨⼼所欲地違背造物主的好設計。因此 2 到 4 節發⽣的
奇怪事情並不是應有的狀態，它扭曲了神的美意，是最可怕的⼀種邪惡。這裡
給我們發出⼀個信息：⼈如果沒有跟神建⽴關係的話，不⽌是會追隨邪惡，還
會慶祝這⼀種邪惡，甚至引以為榮。我們總會奪取那些不屬於我們的東西，我
們總想以權⼒、暴⼒、虐待去得到我們想要的東西。 

當然，我剛描述的是「外在世界」的問題，但其實我們的情況沒有那麼簡
單。第 5 節：「耶和華⾒⼈在地上罪惡很⼤，終⽇所思想的盡都是惡」。第 5

節是非常強烈的，充滿著情緒，比恐怖襲擊、獨裁統治又或是連環殺嬰狂 Lucy 

Letby 的頭條新聞更令⼈驚訝。這⼀節經⽂強調，外在的邪惡其實跟我們在座
的每⼀位都有關！我們每⼀個⼈⼼中都有這些邪惡。別⼈做的那些惡⾏，其實
我們也同樣地邪惡。不論您是最可愛的嬰兒還是最善良的⽼婆婆，每⼀個⼈⼼
中都是邪惡的。 

第 5 節強調，⼈類所想的「盡都是惡」，我們並非時不時有⼀些邪惡的念
頭，其實我們內⼼的傾向全都是邪惡。這不是說所有⼈都邪惡到極點，也不是
說⼈不可能做善事。這裡的意思是，連我們最善良的時刻，我們最無私的⾏為，
都被罪污染，都存著某種邪惡。無論我們外在有多道德，⼈類邪惡的根是非常
深的。 

罪也是內在的（internal)，深藏在我們內⼼深處的。我們或許很擅長以良
善的道德或宗教來裝點⾃⼰，也可以向他⼈表明我們是個好⼈。但當剖開我們
的內⼼，我們將看到我們已腐爛至深。罪是恆常的 (constant), 我們並不是時不
時⼼⽣邪惡，⽽是每時每刻都存著邪惡。 

第 5 節描述著「原罪」 （Original Sin）或「完全的墮落」 （Total 

Depravity）。我再強調⼀次，這不是說所有⼈都邪惡到極點，也不是說⼈不可
能做善事。我們是按照神的形像做的，所以我們有能⼒做很美好的東西。可是，
原罪能夠解釋我們世界以及我們的內⼼為什麼總是混合著好與壞。每⼀個⼈⼼
中都有邪惡的傾向，就好像超市的購物⾞⼀樣，如果購物⾞其中⼀個輪壞了，
整個購物⾞都會不停⾛歪。如果任憑我們⾃⼰的話，我們必會離開我們應做的
善事。這就是⼈⼼中微妙⽽無處不在的缺限：根本上反對興旺、反對上帝。 

我們必須明⽩第 5 節有多沈重，如果我們不明⽩第 5 節的意思，我們也不
能夠明⽩基督教，主耶穌基督也可能變得好像跟我們毫無關係。或許我們會感
到有些難以相信這是真的，但我們可以嘗試對所有我們能夠想得到的惡⾏，譬
如戰爭、種族屠殺、叛賣⼈⼜等等做個統計，在每⼀個惡⾏背後都是⼀種⾃私
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或者貪婪。但這好像非常空乏遙遠的。那讓我來邀請⼤家鑒察⼀下⾃⼰，看看
從⾃⼰⽽來的證據。我們所有⼈，包括我在內，都有⼀些永遠不希望別⼈知道，
⾃⼰也不想要再想起的陳年過錯，⼀旦它們被曝光，我們將是何等的恥辱。又
或者想⼀想您認為您最滿意⾃⼰的是什麼，什麼是你⾃⼰最⼤的成就。即使是
這個思想，不也是有某程度的驕傲，⾃我讚賞嗎︖ 

您也可以想⼀想，當別⼈得到您想得到的東西，您有什麼反應︖是⼀種嫉
妒或者怨恨，是嗎︖可能別⼈得到了非凡的公開考試成績、宣布他們的懷孕、
升了職、訂了婚、得到很⼤的收入等等。我們每⼀個⼈都想以⾃⼰作為⼀切的
出發點︔有時候我們會無視我們⾃⼰的壞⾏為，譬如缺乏善待我們的家⼈。 

我們剛才描述的只是我們橫向，⼈與⼈之間的關係。我們又怎樣對待我們
的造物主呢︖祂呼召我們⽤整個⽣命前來敬拜祂！ 

我知道這些事實可能是非常沉重的，難以接受。西⽅社會已經製造了三百
年的宣傳，強調⼈性其實是好的，只要我們加強教育、解開綑綁、修理系統，
那⼀切都會美好的。這就是為什麼抗議氣候變化的活動家總是針對⼀些「邪惡」
的公司，也是為什麼最近最受歡迎的育兒書叫做：「調⽪的⼩孩不存在」
（There is no such thing as naughty）。在⽇常⽣活裡，我們也常常將責任推到我
們周邊的環境，譬如說：「我這個禮拜很忙，對不起！我實在是很累。。。」 

就算我們看得⾒⼈類的缺憾，我們也會以其他⽅式稱呼這個邪惡的傾向。
在⼼理學的學術世界裡，有很多研究者正在研究「認知偏差」（cognitive 

bias），或稱「⾃私偏差」（self-serving bias），在這些研究裡有⼀個概念叫做
「基本歸因錯誤」（fundamental attribution error）。當我們遇上好結果的時候，
我們就會歸因於⾃⼰的功勞，但當我們遇上壞結果的時候，我們就會歸咎於別
⼈或者外在因素。可是，當我們考慮別⼈時，我們的想法就正正相反：他們得
到好結果的時候，我們會歸因於外在環境，但當他們遇上壞結果，我們會歸咎
於他們⾃⼰。 

譬如說，如果我得不到升職，我可能會歸咎於公司的惡⽂化，「沒⼈能處
理得比我更好了」，又或者是「⽼闆真不公平」，理由總是外部的。但如果同
事⼩明得不到升職，我可能會歸咎於⼩明他⾃⼰的懶惰：「啊，可能因為⼩明
懶惰，可能因為他真沒⽤！啊，因為⼩明如何如何，當然他就不會被升職啦！」
這是非常巧妙的思維⽅式，當我們⾯對⾃⼰過錯，我們可以避免⼀切的責備。
對此我們可以說：「這不是我的錯！我的個性就是這樣的！我只是⼈！」 

有⼀位劍橋神學家曾說，「基本歸因錯誤」是非常「現代」的解釋。現代
稱之為「基本歸因錯誤」，古代⼈卻稱之為「罪」！ 

如果我們對於罪作出錯誤判斷，我們對⼀切都會作出錯誤判斷。如果您希
望這個世界變成⼀個更美好的地⽅，您必須⾯對每⼀個⼈的真正內⼼狀態，也
就是每個⼈⼼中的罪性。著名⼆⼗世紀英國基督教作家GK Chesterton曾回應英
國《每⽇新聞》的投稿⽽寫道：「『這個世界究竟出了什麼問題呢︖』答案應
該是：『我』」。 
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因此，挪亞的故事能解釋我們世界的現況以及我們⼈類的現狀。 

 

⼆、挪亞的故事能顯明我們的上帝（The story of Noah reveals our God）[6.5–8] 

從今天的經⽂，我們可以看到上帝怎樣回應⼈類的罪這個問題。第 5–7 節：
「耶和華⾒⼈在地上罪惡很⼤，終⽇所思想的盡都是惡。耶和華就後悔造⼈在
地上，⼼中憂傷。耶和華說：『我要將所造的⼈和⾛獸並昆蟲，以及空中的⾶
⿃，都從地上除滅，因為我造他們後悔了。』」 

神不能讓世界維持這個荒謬的狀態，祂決意將罪這個問題從根拔起，公義
的祂要讓世界回到正軌。第 7 節背後的意思就是「重新開始」，好像清洗電腦
的硬碟⼀樣。挪亞和洪⽔的故事其實是非常有意識地講述⼀個「毀滅及再造」
的過程，神要建⽴第⼆代的伊甸園。 

這就是為什麼神在第 3 節說：「⼈既屬乎⾎氣，我的靈就不永遠住在他裡
⾯，然⽽他的⽇⼦還可到⼀百⼆⼗年」。⼀百⼆⼗年應該不是指⼈類的壽命，
（如果您對《創世紀》中⼈類壽命的描述有疑問，Robbie 非常樂意與您共同探
討）因為在挪亞之後《聖經》出現過的⼈物也比⼀百⼆⼗年長命。⼀百⼆⼗年
是⼀種警告，神給⼈類⼀百⼆⼗年的寬限期，是⼀份恩典，過了之後災難就會
發⽣。 

很明顯，神不能無視罪惡，祂⼀定要處理它。可是，神不像 Richard 

Dawkins 說的那樣不道德或殘酷。第 6 節描述神「後悔」及「⼼中憂傷」，第 7

節再重複「後悔」。有時候，《聖經》會⽤感性的詞語去形容上帝，這些章節
可以有點難明。當神「後悔」，這不是說祂犯了錯⽽後悔，因為神是不能犯錯
的。「後悔」其實是神對於罪惡的態度，是⼀種深入的傷⼼及悲傷。罪令上帝
「⼼中憂傷」，因此某程度上，神要安慰⾃⼰。「⼼中憂傷」、「後悔」是很
強烈的詞彙，好像⼀位被拋棄的妻⼦感到的那種怨氣、痛苦、傷⼼。 

我們剛才看⾒⼈⼼的醜惡，現在我們看到神的⼼，神是抱著什麼⼼看著這
個墮落的世界。祂覺得這個世界的罪非常悲哀與可惜，祂對⼈的罪惡感到憂傷。 

其實包括《聖經》在內，古代世界⼤概有四個「洪⽔故事」，⽽這些故事
的確有⼀些共通點。可是，更有趣的是他們之間的不同，⽽挪亞的故事有很多
獨特之處。在《吉加美⼠史詩》（Epic of Gilgamesh）裡，神明把⼈當作奴隸，
命令他們做醜陋的東西︔這些神明也覺得⼈⼜太多，他們不能睡覺，感到很憤
怒，所以將⽤洪⽔淹沒地球。挪亞的故事是完全不同的，這是非常重要的⼀點。 

罪惡的確是上帝必須處理的問題，公義的確是上帝的屬性之⼀，主耶穌的
確會回來審判世⼈。可是，我們千萬不要把上帝當作⼀位壞脾氣，想焚燒⼀切
的青少年。上帝不只有公義，祂也有憐憫。祂望著墮落世界的時候，祂沒有覺
得不耐煩，⽽是覺得傷⼼、憂傷。神想修復⼀切。 

您們可能讀過 Dane Ortlund 的書《Gentle and Lowly》（柔和謙卑），當中
他引⽤了清教徒（Puritan）Thomas Goodwin 的說話： 
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「我的弟兄姊妹：雖然神是公義的，但對於上帝來說，憐憫其實比公義更
⾃然⼀點。當上帝施⾏公義的時候，祂是在滿⾜祂⾃⼰的屬性，祂要跟罪⼈會
⾯，向罪⼈討回公道。但經⽂有記載，上帝不喜悅惡⼈死亡（《以西結書》
18.23），祂不會為了歡樂⽽施⾏公義，祂施⾏公義的時候，其實是向⾃⼰施⾏
某⼀種暴⼒。上帝總是為了更⾼的⽬的去施⾏公義，因為上帝的⼼總不想罪⼈
死亡。」 

 

相反，Goodwin也有形容神怎樣施⾏憐憫： 

 

「當上帝施⾏憐憫的時候，這就是祂的根本性情，祂能夠全⼼這樣做。神
沒有任何⼀部分是反對憐憫的。」 

 

透過挪亞的故事，我們可以稍微看到神的憐憫及善良，祂願意更新這個世
界。就讓我們看看神怎樣看待挪亞︔第 8 節：「唯有挪亞在耶和華眼前蒙恩。」 

神的⽬光臨到⼀個⼈身上，這個⼈組織⼀個家庭，渡過了洪⽔。神憑著⾃
⼰的憐憫，透過這⼀個⼈重啟了這個世界。我們在《創世紀》5.28–32已經看到
經⽂怎樣介紹挪亞，他的名字的意思就是「安慰」。當挪亞出⽣的時候，他的
爸爸就充滿喜樂，因為挪亞能為這個被神咒詛的世界帶來安慰及安樂。 

很明顯，挪亞指向另外⼀位在神⾯前蒙恩的⼈，祂從萬民聚集⼀個⼤家庭，
代替我們承受神的審判。有⼀天，這位救主會更新⼀切，徹底並永遠地消滅罪
惡。當然這就是我們的主耶穌基督。 

今天的經⽂讓我們看到兩件事：⼀、我們世界和我們⾃⼰的實況︔⼆、我
們敬拜和跟隨的上帝是怎樣⼀位神，因此我們能夠抱著希望向前⾛。 


